



## 2. Definisi Operasional

### a. *Creative Thinking*

*Creative Thinking* adalah kemampuan untuk melihat bermacam-macam kemungkinan penyelesaian terhadap suatu masalah, yang menghasilkan gagasan-gagasan baru dan berguna. Ditandai oleh 4 indikator yaitu kelancaran (*fluency*), fleksibilitas (*flexibility*), orisinalitas (*originality*), dan elaborasi (*elaboration*). *Creative Thinking* akan diukur menggunakan Tes Kreativitas Figural (TKF).

### b. *Hardiness*

*Hardiness* adalah kemampuan individu untuk mengatur dan merespon kejadian yang berpotensi buruk menjadi kesempatan untuk tumbuh. Ditandai oleh 3 indikator yaitu tantangan, komitmen, dan kontrol. *Hardiness* akan diukur menggunakan Skala *Hardiness*.

## B. Populasi, Sampel dan Teknik Sampling

### 1. Populasi

Dalam penelitian, populasi digunakan untuk menyebutkan semua elemen/anggota yang ada dalam wilayah penelitian (Arikunto, 2006). Sugiyono (2012) mengemukakan bahwa populasi adalah wilayah generalisasi yang terdiri atas: objek/subyek yang mempunyai kualitas dan karakteristik tertentu yang ditetapkan oleh peneliti untuk dipelajari dan kemudian ditarik kesimpulannya.

Populasi yang diambil dalam penelitian ini adalah mahasiswa Jurusan Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya angkatan 2016, karena tes yang dipakai dalam penelitian ini batas normanya adalah usia 18-19 tahun. Sehingga jumlah populasi dalam penelitian ini adalah 122 yang diperoleh dari rekapitulasi mahasiswa aktif studi fakultas Tarbiyah dan Keguruan UIN Sunan Ampel semester genap tahun akademik 2016/2017.

## 2. Sampel dan Teknik Sampling

Sampling menurut Azwar (2003) adalah sebagian dari populasi. Adapun menurut Sugiyono (1997), sampel merupakan bagian dari jumlah karakteristik yang dimiliki oleh populasi tersebut.

Menurut Arikunto (2006), apabila populasi kurang dari 100 sebaiknya diambil semua sehingga penelitiannya merupakan penelitian populasi, selanjutnya apabila jumlah populasi lebih dari 100 dapat diambil 10-15% atau 20-25%. Dalam penelitian ini, peneliti menetapkan jumlah sampel yang akan digunakan sebanyak 25% sampel dari jumlah keseluruhan mahasiswa Jurusan PGMI Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya angkatan 2016 yaitu 30 responden.

Penarikan sampel dalam penelitian ini menggunakan teknik *purposive sampling*. Menurut Bungin (2009) teknik *purposive sampling* digunakan pada penelitian-penelitian yang lebih mengutamakan tujuan penelitian daripada sifat populasi dalam menentukan sampel penelitian. Jadi sampel yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah responden dengan karakteristik yang



- 3) Respon subjek tidak diklasifikasikan sebagai jawaban yang “benar” atau “salah”. Semua jawaban dapat diterima sepanjang diberikan secara jujur dan sungguh-sungguh. Hanya saja, jawaban yang berbeda akan diinterpretasikan berbeda pula.

Dalam skala Likert terdapat pernyataan-pernyataan yang terdiri atas dua macam, yaitu pernyataan yang *favorable* (mendukung atau memihak pada objek sikap), dan pernyataan yang *unfavorable* (tidak mendukung objek sikap).

1. Tes *Creative Thinking*

Tes *creative thinking* yang digunakan peneliti dalam penelitian ini adalah tes kreativitas figural yang diadaptasi oleh Utami Munandar (dalam Munandar 2009). Menurut munandar (2009) tes kreativitas figural (TKF) mengukur indikator kelancaran, kelenturan, orisinalitas, dan elaborasi dari berpikir kreatif.

Dalam modelnya tentang "Struktur Intelek", Guilford (1956) menunjuk pada perbedaan antara tes inteligensi konvensional yang pada umumnya mengukur kemampuan berpikir konvergen (yaitu cara berpikir yang menuju pada satu jawaban tunggal yang paling tepat terhadap suatu masalah atau persoalan) dan "tes kreativitas" yang pada umumnya mengukur kemampuan berfikir divergen, yaitu cara berpikir yang tertuju pada penemuan macam-macam alternatif jawaban terhadap suatu masalah, dengan penekanan pada kuantitas, kualitas, dan relevansi dari jawaban. Sejak itu dan terutama setelah Amerika Serikat mengalami "*Sputnik-shock*", perkembangan tes

kegiatan di luar negeri makin meningkat (Utami Munandar, 1977 (dalam LPSP3, 2011)), seperti:

- a. *Remote Associates Test* dari Mednick (tahun 1962)
- b. *AC (Sparkplug) Test of Creative Thinking Ability* (tahun 1961)
- c. Baterai Tes yang mengukur Orisinalitas dari Barron (tahun 1958)
- d. *Ingenious Solutions Problems* dari Flanagan (tahun 1963)
- e. *Torrance Tests of Creative Thinking* (tahun 1966)

Baterai tes yang paling terkenal dan sering digunakan untuk anak-anak ialah *Torrance Tests of Creative Thinking*, yang terdiri dari empat baterai tes, dua verbal dan dua figural. Keduanya dapat digunakan dari tingkat TK sampai sekolah menengah. Bahkan beberapa tes memungkinkan penggunaan untuk orang dewasa (LPSP3, 2011).

Di Indonesia tahun 1977 telah disusun Tes Kreativitas Verbal (disingkat) TKV oleh S.C. Utami Munandar, yang tahun 1985 telah dibakukan (ditentukan norma-normanya) untuk usia 10 sampai 18 tahun oleh Jurusan Psikologi Pendidikan, Fakultas Psikologi, Universitas Indonesia (LPSP3, 2011).

Untuk anak-anak yang lebih muda usianya tes ini kurang sesuai karena menuntut penguasaan bahasa dan kemampuan mengungkapkan gagasan secara tertulis. Untuk dapat menemukannya potensi kreatif sejak dini diperlukan tes kreativitas figural yang dapat digunakan untuk anak-anak yang lebih muda dan/atau untuk anak-anak yang sulit mengungkapkan pikirannya dalam tulisan (LPSP3, 2011).

Dengan demikian, tes Kreativitas Figural (disingkat TKF) melengkapi dan memperkaya ukuran-ukuran kreativitas. Disamping itu, stimulus tes figural yang mengundang anak mengungkapkan gagasan-gagasannya dalam bentuk gambar akan menarik bagi anak-anak, sehingga mereka melakukan tes ini "seperti bermain" dan kondisi seperti ini menunjang ekspresi kreatif (LPSP3, 2011).

Torrance (1974) mendefinisikan kreativitas sebagai; *"a process of becoming sensitive to problems, deficiencies, gaps in knowledge, missing element, disharmonies, and so on: identifying the difficulty; searching for solutions, making guesses or formulating hypotheses about the deficiencies: testing and retesting these hypotheses and possibly modifying and retesting the and finally communicating results"*. Menurut Torrance, definisi tersebut menggambarkan suatu proses manusiawi yang alamiah, dan merupakan dari baterai kreativitasnya, baik verbal dan figural (LPSP3, 2011).

Bentuk figural dari baterai tes Torrance (LPSP3, 2011) meliputi kegiatan tugas:

1. membuat suatu gambar dari suatu bentuk yang diberikan.
2. melengkapi gambar, berdasarkan beberapa rangsang garis-garis.
3. membuat macam-macam gambar dari sejumlah lingkaran yang diberikan sebagai rangsang (Circles Test).

Istilah figural menyangkut informasi dalam bentuk kongkrit, berbeda dengan Verbal yang menyangkut informasi dalam bentuk konsepsi atau konstruk mental dengan menggunakan kata-kata (LPSP3, 2011).

Utami Munandar pada tahun 1977 melakukan penelitian penyusunan Tes Kreativitas Verbal dan Tes Kreativitas Figural dengan sampel siswa tes kelas 6 SD dan siswa kelas tiga SMP di Jakarta. Korelasi antara kedua kreativitas ialah 0.47 pada keseluruhan sampel, menunjukkan hubungan yang cukup kuat (signifikan pada taraf 0,01). Sedangkan korelasi untuk masing-masing kelompok sampel adalah 0,40 (pada tingkat SD, N=129) dan 0,36 (pada tingkat SMP, N=138) (LPSP3, 2011).

Penelitian tersebut dilanjutkan pada tahun 1988 oleh Utami Munandar bersama tim dari Jurusan psikologi Pendidikan, Fakultas Psikologi, Universitas Indonesia, dengan sampel siswa kelas 4 SD hingga kelas 3 SMA di DKI Jakarta, bersamaan dengan pelaksanaan penelitian standardisasi TKF. Dalam penelitian ini sampel ditentukan 100 anak untuk setiap tingkat usia (50 orang anak laki-laki dan 50 anak perempuan). Norma-norma tes dihitung untuk 5 tingkat usia, 10-11 tahun, 12-13 tahun, 14-15 tahun, 16-17 tahun, dan 18-19 tahun (LPSP3, 2011).

Salah satu keunggulan dari TKF ialah hanya memerlukan waktu 10 menit untuk pengambilannya dan dapat diberikan secara massal (tes kelompok). Tes tersebut memungkinkan memperoleh skor tersendiri untuk kelancaran, kelenturan atau fleksibilitas, dan orisinilitas dalam berpikir kemampuan elaborasi. Selain itu, dapat digunakan untuk mengidentifikasi siswa atau anak-anak yang sulit mengungkapkan pikirannya dalam tulisan (LPSP3, 2011).





















Beberapa hal yang harus dipenuhi ketika menggunakan analisis ini adalah, data dari kedua variabel berbentuk data kuantitatif (interval dan rasio) dan data berasal dari populasi yang berdistribusi normal (Muhid, 2012). Oleh sebab itu, sebelum melakukan uji analisis korelasi data yang perlu dilakukan adalah melakukan uji normalitas data.

Teknik analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis *korelasi product moment* dengan bantuan program *SPSS for Windows* versi 16.00. Santoso (2002) mengatakan bahwa tujuan analisis korelasi ini adalah ingin mengetahui apakah diantara dua variabel terdapat hubungan, dan jika ada hubungan, bagaimana arah hubungan dan seberapa besar hubungan tersebut. Jika besarnya korelasi  $< 0.05$  maka berarti memang terdapat hubungan (korelasi) yang kuat antara dua variabel tersebut.

Sebelum melakukan analisis data, maka terlebih dahulu dilakukan uji asumsi atau prasyarat yang meliputi uji normalitas. Uji normalitas merupakan syarat sebelum dilakukannya pengujian nilai korelasi, dengan maksud agar kesimpulan yang ditarik tidak menyimpang dari kebenaran yang seharusnya ditarik (Ghozali, 2001).

#### 1. Uji Normalitas

Uji normalitas data bertujuan untuk mengetahui kenormalan distribusi sebaran skor variabel apabila terjadi penyimpangan sejauh mana penyimpangan tersebut. Uji ini menggunakan teknik *Kolmogorov Smirnov* dengan kaidah yang digunakan bahwa apabila signifikansi  $> 0.05$  maka

